

LA COFRADÍA DE LA VIRGEN DE LAS NIEVES

Mención especial merece la cofradía de la Virgen de las Nieves, particularmente por el patronazgo de ésta y singularmente porque la cofradía fue refundada en este siglo.

La cofradía de la Virgen de las Nieves fue fundada en el siglo XVI, momento en que ya existía el santuario, y reforzada por la protección de D. Álvaro de Bazán, segundo Marqués de Santa Cruz, el relato de este hecho lo recoge así uno de sus libros de actas: *"(era el año de) mil quinientos noventa por el rigor del Estio fue cuando el citado Excmo. Sr. D. Álvaro de Bazan segundo Marqués de Santa Cruz vino desde la villa de Daimiel y comió en la antigua Hermita de la Virgen en su paso para los Puertos de Andalucía donde iba a convatir a los Turcos como Capitán General nombrado de la Armada de S.M., en las invasiones hostiles que proyectaban, y sorprendido de ver una Santa Imagen de la Virgen en su recinto indecoroso y despreciable: admirado de saber que hera Patrona de una Población opulenta: doblemente incrédulo al palpar tan estraña ingratitud; y en suma condolido de tan fría correspondencia hizo aquellas ofertas tan edificativas que todos sabemos a Nuestra Amantísima Madre implorandole su soberano auxilio por la Guerra que iba a emprender contra los enemigos de su Nombre y prometiendole fundar el Magnífico Templo que hoy tiene, dotándolo superabundantemente como así todo lo cumplió, trayendose en testimonio de los favores que recibió y para eterna memoria de ello diferentes valas y granadas que disparadas a sus Naves por los Turcos quedaban pendientes en el aire sin curso y sin acción"*

Fundada la cofradía en el siglo XVI ceso como tal en el siguiente siglo, a causa de los excesivos gastos que se hicieron, desapareciendo como cofradía el año de 1676, quedando administrados los bienes restantes y el gobierno del santuario y la Virgen por el Ayuntamiento.

Aunque la cofradía se extinguió la Virgen de las Nieves no perdió el fervor popular, por el contrario ésta estuvo presente en la mayoría de los actos religiosos de importancia de la vida almagraña de este siglo. Así en 1708 en el homenaje de Almagro al rey Borbón por su victoria de Almansa, la Virgen de las Nieves era sacada en procesión en acción de gracias; a mediados del siglo, después del famoso terremoto de Lisboa (1755), la Virgen era trasladada en octubre desde su santuario a la parroquial de Madre de Dios en gratitud por la benevolencia con el que el terremoto trató a Almagro, quedando así instituido el día del voto (1 de noviembre); pero veamos como nos relatan el suceso: *"en el día primero del corriente mes, siendo como las 10 horas de la mañana, en ocasión que se estaba en todas las parroquias y conventos celebrando los Divinos Oficios, movió un Terremotus Tempestuoso de temblor de tierra que duro por mas tiempo de 10 minutos; en los que desencajados los edificios todos de las Casas y Templos, se tenía por precisa la ruina universal de ellos y de las Casas Todas, con cuyo formidable nunca visto acaecimiento las gentes salían de sus Casas y templos dando gritos y voces pidiendo a Dios misericordia y Perdon de sus culpas, tomando por su intercesora a esta Divina Señora; hasta que merecieron por su culpas, tomando por su intercesión poderosa de la piedad de Dios Temblase su justa indignación y mitigase su justicia, quedando solo para señales (que por tales pueden tenerse a vista de tan espantoso terremoto) la ruina de algunos Templos, casas y la muerte de dos niñas que cogió debajo el material que se desplomó en el Colegio de Nuestro Padre Santo Domingo, y algunas otras personas que sacaron maltratadas"* (10) Unos días después del terremoto el Conde de Benagiar, Gobernador Político y Militar de Almagro, haciéndose eco de los vecinos hizo solemne voto para que todos los años el *"primer día del corriente mes de noviembre en que se celebra en la Católica Iglesia la festividad de todos los Santos, haya de traerse desde la Santa casa a esta villa en solemne Procesión general a hacerle fiesta a la más suntuosa que se pueda y al día siguiente Restituir a su Santa Casa"*

En los años de sequía que precedieron al motín de Esquilache, los almagraños para obtener el agua necesaria recurrieron sistemáticamente a rogativas públicas, en los que la Virgen de las Nieves era paseada por las calles de Almagro con este loable fin: *"Por todo ello los labradores almagraños en 1762 piden al Concejo que se traiga la Virgen de las Nieves en procesión; como la situación no mejoró tampoco los años siguientes se volvía a solicitar de nuevo la traída de la 'milagrosa imagen' de la Virgen de las Nieves en 'rogativa por el remedio del agua y de las enfermedades que se experimentan'"* (11)

Si bien la cofradía de la Virgen de las Nieves desapareció en 1676 y el Ayuntamiento se hizo cargo de los bienes y de la Virgen, un siglo más tarde, un grupo de almagraños piadosos y devotos de la Virgen decidieron refundar la cofradía. Corrían tiempos no precisamente fáciles para estas refundaciones, dado que los ilustrados se mostraban contrarios a este tipo de cofradías religiosas por su falta de utilidad y por el exceso de gastos.